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ХТФ 85!
«Они все время шутят и преклоняются 
перед Его Высочеством Химией»

В этом году УГТУ-УПИ встречает 
свое 85-летие. Его история началась 
с занятий на трех факультетах —  
металлургическом, механическом 
и химико-технологическом. Так что 
впереди у нас марафон юбилейных 
праздников, а химики взяли старт 
первыми.

С утра 27 мая в третьем корпусе ощущалась 
праздничая суета. В холле установили «лоток» для 
продажи сувениров —  юбилейный значки, фолде- 
ры, пакеты и второе издание книги «Химия — Ве
селая Наука». У входа установили аппаратуру для 
концерта и розыгрыша призов. В полдень уже все 
знали: сегодня химики гуляют. К трем часам вы
пускники передвинулись в ГУК, на паркет и в акто
вый зал —  туда, где вуз проводит свои самые важ
ные мероприятия. Началось торжественное собра
ние выпускников, преподавателей и студентов 
ХТФ, посвященное 85-летию факультета.

Первыми на сцену пригласили деканов химфа
ка. Невозможно назвать их бывшими -  каждого 
встречали бурными аплодисментами экс-студен
ты, которые всегда стараются показать, что их 
декан —  лучший. И.И.Калиниченко подвел истори
ческий итог жизни ХТФ:

—  Наши воспитанники не изменили клятвы 
«Быть химиком». Не важно, чем занимаешься, 
может, и торговлей. Но делай так, чтобы химики 
не придрались к чистоте».

Действующий декан А.И .М атерн выступил с ко
ротким отчетом о современности:

—  Химики в университете далеко не на после
дних местах. Мы в числе первых в учебе и науке, 
первые по внеучебной работе. —  Он также выра
зил благодарность преподавателям и выпускни
кам, не теряющим связь с факультетом. О сту
дентах, которых А.И.Матерн назвал одним из трех 
китов благополучия факультета, сказал следую
щее: —  Ребята у нас хорошие. Не идеальные, но 
учить их жить и работать с ними можно.

Первым из V.l.Р., как и положено, выступил рек
тор  У ГТУ-УП И  С.С.Набойченко:

—  Дорогие юбиляры, уважаемые химики, ис
торически славные химички! (аплодисменты). 
Химфак —  крутой факультет (бурные аплодис
менты). Здесь —  родина всемирно признанных на
учных школ. Здесь сформирован особый уклад 
жизни, в которой юмор сочетается с преклонени
ем перед Его Высочеством Химией.

(Окончание на 2-й стр.)



Накануне ю билея химико-технологическо
го ф а к у л ь те та  корреспонденты  «ЗИКа» об 
р ати ли сь  к чи тателя м  с вопросом:

«За что вы цените 
химфак?»

Д е к а н С Т Ф В .Н .А л ё х и н : «Хм...вопрос,ко
нечно, интересный. Я вам так скажу: хим
фак и стройфак —  это старинные друзья- 
соперники в спорте. В футбол и баскетбол 
мы играем регулярно. И без лишней скром
ности могу заявить: стройфак в негласном 
зачёте лидирует».

Д евч ата  с 5 курса М ТФ : «За что? За лю
дей, которые там учатся, за разработку но
вых технологий. Очень интересные экспери
менты там ставят!»

К о м ан д и р  студ ен ческого  уборочного о т
ряда В А В о р о б ь ё в : «Я люблю этот факуль
тет несмотря на то, что сам с мехфака! 
Люблю за неравнодушие к своим людям, 
добрые традиции. Девчонки там классные! 
Да и парни ничего».

Д и м а  и В ал ера, их др узья  с других ф а 
культетов, встретивш иеся  в ГУКе: «Не зна
ем... Ну, кажется, в каком-то году Мисс 
УПИ была с химфака».

З а м е ст и т е л ь  п р ед се д а те л я  проф ком а  
студ ен то в  Андрей П одш ивалов: «Интерес
ные люди на этом факультете: они, к при
меру могут наглядно изобразить формулу 
спирта. Помните, ну, как в 30-е годы —  де
лай раз, делай два, делай три... И музыку 
они особенную любят -  электронную. Ори
гинальные ребята».

Зам еститель декана по внеучебной работе 
Р тФ  О А Г у се в : «Как оценивать брата, с кото
рым делишь все трудности жизни? Мы все из 
одной семьи. У меня много хороших знако
мых с химфака, В.Н. Десятник, например».

З а в е д ую щ и й  каф едрой  соц и ол огии  и с о 
ц и ал ьн ы х технол о гий  управлен ия  Ю .Р.Виш - 
невский: «За то, что у них такой активный 
декан. Я давно знаю А.И.Матерна и ценю. 
На химфаке крупная наука, один академик 
О.Н.Чупахин чего стоит. Если говорить о 
студентах, то девушки с химфака очень от
ветственно относятся к гуманитарным дис
циплинам».

П роректор по инновационному о б р а з о в а 
нию  О.И.Ребрин: «За людей, это настоящие 
личности, ни один факультет не может по
хвастаться сразу двумя академиками. Еще: 
многие преподаватели химфака —  выпуск
ники нашей кафедры (редких металлов, 
физтех). 1/1 потом... Помню, как мы играли с 
химиками в ХВН».

ХТФ: «Реакция 
продолжается »
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Ректор вручил факультету подарок —  
«сертификат» на сумму в 500 тысяч руб
лей, для дальнейшего развития. Затем сло
во взяла выпускница ХТФ, а ныне м инистр  
культуры  Свердловской области  Н.К.Ветро- 
ва, она блеснула «остаточными знаниями 
химии» и умением сравнить ее законы с 
жизнью людей, а также была очень трону
та именным сувениром —  фирменной фут
болкой с ее девичьей фамилией. По тра
диции выступили и деканы, в частности они 
подчеркнули, что старостой их «деканско
го сообщества» является А.И.Матерн, «са
мый обаятельный и привлекательный».

С приветствием от Академии наук выс
тупил пр ед сед ател ь президиум а УрО РАН, 
академ ик В А Ч ер е ш н е в . Он напомнил, что 
академическая наука на Урале началась с 
химлаборатории, потом были создан УФАН, 
УНЦ и наконец УрО РАН. Четверо из восьми 
руководителей академического центра —  
химики. Академик обратился к «младому 
племени» и процитировал Паустовского: 
«От студенческой общаги до бессмертия —  
рукой подать». Вспомнил, что недавно по
сетил музейную экспозицию, воссоздаю
щую рабочий кабинет молодого Пушкина, 
—  ее атмосфера поразила сходством с «об
щагой» во время сессии. «Сколь много об
щего между трудом Студента, Ученого и По
эта!», —  воскликнул академик.

—  Сначала я думал, что число 85 —  не 
круглое. А потом, заметил, что 85 лет —  
это 17 поколений студентов. 17 мгнове
ний... Значимая цифра, —  сказал вы пуск

ник и пр оф ессо р  хи м ф ака, акад ем и к, д и 
ректор и н ститута  орган и ческо го  си н теза  
УрО РАН В.Н.Чаруш ин. —  ХТФ —  удиви
тельный факультет, он отличается умени
ем хранить огонь и тепло научных школ.

Ген д и ректор  коксохи м ич еского п р о и з
в о д ств а  Н ТМ К , п р е д се д а те л ь  го р д ум ы  
Ниж него Т а ги л а  Н А Б е р к у т о в  сказал, что 
испытывает чувство гордости от соприча
стности с происходящим. Тем самым убе
дил всех, что ХТФ дал путевку в жизнь не 
только известным ученым, но и руководи
телям производства. Их пожелания: «Хо
роших зарплат, хороших рабочих мест де
тям и счастья —  всей России».

От имени творческой интеллигенции вы
ступил известны й кинорежиссер В.Г.Огород- 
ников

—  Я случайно, но выпускник химфака. 
И счастлив, что вновь стою на этой сцене.

Он объяснил: здесь началась его твор
ческая карьера и был выведен шутливый 
закон «трех Т» (технология твердого духа). 
А когда Огородников поступал на химфак, 
то выбрал кафедру ХТТ:

—  Хотел твердое топливо сделать, что
бы полететь далеко-далеко... И до сих пор 
об этом думаю...

Потом был концерт и товарищеский 
ужин, на следующий день все встречались 
на кафедрах, студенты устроили свой 
спортивный праздник —  два дня пролете
ли, как одно мгновение. Сегодня жизнь ХТФ 
вернулась в обычное русло —  «реакция 
продолжается». Надеемся, все поняли, что 
это —  чисто химическая шутка.



К О З  -  контроль о с та то ч н ы х знаний 
студ ентов -  провод ился 
в У Г Т У - У П И  не в пер вы е. 

В чем е го  особенность на это т раз?

Впервые использована технология компь
ютерного тестирования. Студент садился за 
компьютер, регистрировался в системе, про
ходил тест и сразу получал свой результат. 
Вся процедура занимала не более часа. В этом 
тестировании приняли участие 1300 студен
тов 45 специальностей МтФ, ММФ, и ФЭУ. 

Каковы  резул ь таты ?
Ч то  м ож но сказать 

о зн ан иях студ ентов?
Опыт компьютерного тестирования «при

знан успешным и рекомендован к исполь
зованию в дальнейшем». Говорить же об 
оценках еще преждевременно. Не потому, 
что они плохие или хорошие. Чтобы быть 
уверенным, что тест правильно «измеряет» 
уровень знаний, надо провести его неоднок
ратную апробацию с тщательным анализом 
результатов. Поэтому впереди предстоит 
большая работа по доработке банков тесто
вых заданий и настройке тестов, чтобы «пя
терка» была действительно пятеркой, а 
«двойка» — двойкой. Но уже сейчас мы смо
жем сравнивать знания и уровень подготов
ки на различных факультетах и специаль
ностях, а также контролировать качество 
подготовки учащихся в филиалах универ
ситета, чтобы не краснеть перед «полицией 
качества».

Ч то  та к о е  «п о л и ц и я  к аче ства»?
Это комиссия Федеральной службы по 

надзору в сфере образования и науки РФ, 
проверяющая качество образования в ву
зах (кстати, специалисты Центра сами уча
ствуют в работе комиссии). Одним из инст
рументов проверок и является компьютер
ное тестирование знаний студентов. Это 
очень серьезно. По результатам недавней 
проверки в Самарской области к половине 
из 53 вузов имеются серьезные претензии, а 
в 6 вузах и филиалах приостановлено дей
ствие лицензий. І/І если мы хотим быть гото
выми к аттестации, нам надо провести соб
ственный объективный аудит качества под
готовки студентов. И не исключено, что итоги 
наших проверок будут нелицеприятными. 
Вывод один: учить студентов надо так, что
бы всегда быть готовыми к проверке.

А как же студенты? Они в этом заинтере
сованы? Не пострадают ли они от введения 
еще одной формы контроля, да еще и авто
матизированного?

О КОЗах, тестах 
и «полиции качества»

На трех факультетах УГТУ-УПИ состоялся 
контроль остаточных знаний студентов

Студент скорее может пострадать от 
«доброго» преподавателя, завысившего 
оценку, чем от беспристрастного компью
терного теста, показавшего реальный уро
вень его знаний. Ведь и современный ра
ботодатель четко отслеживает качество 
подготовки специалиста и отдаст предпоч
тение студенту, у которого к диплому бу
дет приложен сертификат с результатами 
тестов. 14, наверное, любой студент захо
чет выйти из вуза с дипломом, который при
знают и в России, и за рубежом. Но это еще 
в будущем.

Кстати, многие студенты по окончании 
КОЗ задавали вопрос: как и когда можно 
самостоятельно пройти тесты? Пройдет не
много времени, и ребята смогут сами про- 
тестироваться по различным дисциплинам 
с любого компьютера локальной сети уни
верситета. А пока самой популярной у сту
дентов программой в компьютерных клас
сах университета является компьютерный 
тест на IQ...

О тк уд а  б е рутся  тесты ?
Тесты для контроля остаточных знаний 

созданы коллективами преподавателей 
УГТУ-УПИ -  разработчиками банков тесто
вых заданий (БТЗ). Создание БТЗ -  очень 
трудоемкий и длительный процесс. За со
зданными к настоящему времени тестами 
стоит напряженный труд десятков препода

вателей и сотрудников, которые работали 
подчас только благодаря собственному эн
тузиазму и профессиональной заинтересо
ванности. А ведь только один банк заданий, 
например, по физике, может быть исполь
зован для тестирования нескольких тысяч 
студентов десятков специализаций.

Созд авать Б Т З  очень труд но?
Вы можете перечислить основные фор

мы тестовых заданий? Знакомы с понятия
ми надежности и валидности теста? Знаете 
требования к спецификации, порядок экс
пертизы и апробации банка тестовых зада
ний? Научный руководитель Центра С.И. -  
Янченко прилагает массу усилий для того, 
чтобы работа по созданию БТЗ в УГТУ-УПИ 
осуществлялась в соответствии с научно- 
методическими основами современной на
уки о педагогических измерениях. Ведь 
даже опытнейших преподавателей-предмет- 
ников с многолетним стажем работы в вузе 
приходится «воспитывать», чтобы они со
блюдали весьма строгие требования обще
принятой методики и технологии создания 
тестов. Организованные Центром курсы 
«Компьютерное тестирование» уже прослу
шало более 150 преподавателей вуза. Носам 
опыт по разработке тестов приобретается 
ими, конечно, только на практике.

Ч т о  д альш е?
По мнению проректора по учебной рабо

те А.Б. Соболева, внедрение компьютерно
го тестирования -  один из самых масштаб
ных проектов, реализуемых в УГТУ-УПИ в 
последнее время. Впереди много работы -  
создание новых и доработка существующих 
БТЗ, их апробация и, наконец, организация 
массового контроля знаний на всех факуль
тетах университета в 2005/2006 уч. году. 
После реконструкции помещения на Малы
шева, 127а, Центр сможет тестировать не 
менее 300 учащихся в день. Не за горами и 
проверки филиалов университета.

А н а т о л и й  Ч Е Ч У Л И Н , р у к о в о д и т е л ь
Ц е н т р а  т е с т и р о в а н и я  и м о н и т о р и н г а  

к а ч е с т в а  о б р а з о в а н и я  У Г Т У - У П И
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Праздник на природе

Механики открыли летний сезон на оз.Песчаное. 
Более 300 человек провели день ММФ на свежем 
воздухе, в студенческом лагере. Побывали там и

корреспонденты «ЗИКа».

В 9 часов утра пятницы сту
денты погрузились в автобусы и 
маршрутки. Перетерпев городс
кие пробки, остановились на мос
ковском тракте. Парни размина
лись с мячиком, девчонки делали 
прически и умывались. Возбуж
денные группы студентов дели
лись впечатлениями от прошлой 
поездки: «у меня столько царапин 
было», «там знаешь, КАКИЕ ка
раси водятся!», «а комаров сколь
ко», «в прошлом году такое пекло 
было: оводов тьма, так знаете, мы 
от них прикуривали даже».

.. .Едем дальше. Наш попутчик 
по маршрутке, студент Леша, на
стоящий гид: «Вот сейчас про
едем через железную дорогу и 
начнется такая пылища»; «ух ты! 
какую базу отдыха отгрохали, 
что-то я ее раньше не видел»; «а 
вот сейчас будет та еще дорож
ка, ухаб на ухабе». К удивлению 
Леши дорога починена. За раз
говорами время летитбыстро: вот 
и приехали. Вдоль дороги лежит 
камень с надписью «Йоу», дела
ем от него несколько шагов по 
лесу и натыкаемся на ограду. Но 
разве это препятствие для насто
ящих упийцев?

Пока народ подтягивается на 
волейбольную площадку, зам. 
декана по спортивной работе 
И .Ю .Д роздец кая  помогает нам 
быть в курсе событий: «Сейчас 
будет построение факультета, 
затем спортивные соревнования 
по волейболу, футболу, баскет
болу, поднятию гири, в 14.00 
обед, в 16.00 —  награждение 
победителей, для желающих -  
поход, затем дискотека».

Командир студенческого 
уборочного отряда В А В о р о б ь е в  
командует: «Факультет, строй
ся». Слово берет декан ММФ 
Ю .И.Тулаев: «Господа механики, 
приглашаю вас поучаствовать в 
спортивных соревнованиях. Все, 
кто сегодня не приехал, будут 
отчислены» (шутка). Следите за 
порядком, отряд «Альтаир» тут 
изрядно потрудился».

Желающих перетягивать 
канат и поднимать тяжести 
сколько угодно, но даже 30 раз 
поднять 16-тикилограмовую 
гирю удается не многим. Кто 
победитель? Опять помогает 
Ирина Юрьевна: «1 место полу
чил студент гр. М-484 Саша Мо
розов». Самые смелые идут ку

паться. «Водичка, блеск: граду
сов 17», —  восторгаются ку
пальщики.

ССО «Пламя» и третьекурсни
ки-механики играют в волейбол, 
солнышко зашло за тучки, дует 
пронизывающий ветер, дождь 
накрапывает, мяч сдувает в сто
рону, а ребятам хоть бы что —  
они разогрелись. Выигрывают 
команда третьего курса.

На баскетбольной площадке 
судействует пятикурсник К о с
тя К о м а р о в , голова мокрая, 
глаза горят: «Вперед, «Станки»! 
«Ты у нас один такой», —  гово
рят ему фанаты. (Благодаря 
Ирине Юрьевне мы задолго до 
оглашения результатов узнаем, 
что команда «Станки» 1 и 3 
курса в конце-концов получает 
первое место).

Самая оживленная публика у 
футболистов. Со всех сторон 
слышно только одно: «Пас от
дай!», «Бей!», «Проверяй!», 
«Леня, давай!», «Эх, да я бы ле
вой катнул», «Красавела, моло
дец!». Девчонки тут же приду
мывают кричалку: «Третий курс 
лучше всех, знаем: ждет вас ус
пех». Судит футболистов сту
дент И горь Го рба чев , капитан 
команды ММФ по футболу. 
«Игорь играет по-бойцовски, но 
умеет и разрядить обстановку», 
—  с гордостью говорит Ирина 
Юрьевна.

Вот и обед подоспел. Вкусно 
пахнет гречкой... Но выясняет
ся, что пластиковых тарелок 
мало, а свою посуду взяли не 
все. Девчонки из «Ювенты» пы
таются помочь: в ход идут бу
тылки, консервные банки, вилок 
тоже не хватает, некоторые 
ухитряются есть корочкой хле
ба. Поев, все опять бегут заби
вать голы.

Впереди награждение лучших 
спортсменов, поход и дискоте
ка, но мы уезжаем раньше, ни
чего не поделаешь —  надо пи
сать репортаж.

К с е н и я  Б О Р И С О В А ,  
В л а д и м и р  К У К У Ш К И Н

К о р о т к и е  в е с т и
В Ы СТУ П А Я  НА СОБРАНИ И

в честь юбилея ХТФ, предсе
датель президиума УрРО РАН, 
академик В А Ч е р е ш н е в  сооб
щил, что поддерживает орга
низацию так называемого «на
ционального университета», 
который объединит УГТУ-УПИ, 
УрГУ, лестех и другие вузы: 
«Время непростое —  идет ре
форма науки и образования». 
Он также дал понять, что но
вый вуз не навредит сохране
нию упийских традиций.

Л А Г Е Р Ь  «ЧАЙКА» получил 
официальное разрешение от
крыть летний сезон. Первым 
в Свердловской области.

Телерепортаж из «Чайки» 
был передан одним из феде
ральных каналов, об этом ре
дакции сообщил председа
тель профкома сотрудников
В .Н .Д авы дов.

В П ЕР В Ы Е в постсоветской 
истории нашей с вами газеты 
один из материалов «ЗИК» 
подвергнут цензуре главного 
редактора и снят с полосы. 
Однако, если вам интересна 
рубрика «По следам наших 
выступлений», то можно про
честь неопубликованный 
текст с экрана редакционно
го компьютера. Можно вне
сти правку и дать авторам 
совет, как поступать дальше.

«ЗИК» П О Д В Е Л  И ТО ГИ  
К О Н К У Р С А  по поводу «Звез
дных войн». Напомним, мы 
предложили студентам от
ветить на вопрос: «Какого 
цвета меч у Люка Скайуоке- 
ра и почему?».

Самый оригинальный ответ 
дал студент стройфака Ма
рат X: «Меч стальной, пото
му что мне так хочется, пусть 
он будет рыцарем неизвест
ным», его-то мы и наградили 
книжкой от издательства 
«Эксмо». Вторым победите
лем стала Ирина Б , написав
шая, что Люку меч подарил 
магистр Йода, а он зеленый.


